

## Audición musical

La Asociación Musical, que tan magníficos resultados está dando, ejecutó ayer tarde una audición musical digna de ser escuchada por todos aquellos que verdaderamente profesan el arte de Mozart y de Verdi.

A esa audición asistieron el señor Presidente de la República, algunos Secretarios de Estado, diplomáticos, cónsules, periodistas y personas muy escogidas.

Fue una audición verdaderamente digna de escucharse y todos los concurrentes quedaron plenamente satisfechos de esa audición privada en la que se ha puesto de manifiesto que aquí, en nuestro país, hay verdaderos artistas musicales.

## Estimable viajera

Hoy tuvimos el gusto de saludar a la estimable señora doña Luisa de Pérez, esposa de nuestro buen amigo don Federico Pérez, quienes residen en Turrialba.

La señora de Pérez vino de aquella ciudad y permanecerá en la capital algunos días.

## PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar a las veinte horas en el Parque Central.

1.—Marcha de los Incas. (Estrenada en San Germán en 1891).—Baundonck.

2.—Las Alegres Comadres de Windsor, Obertura, Nicolai.

3.—«Hajnaika» — Czardas—(estilo húngaro)—Roberts.

4.—La Bohemia—Fantasía sobre la Comedia Lírica—Leoncavallo.

5.—La Fiesta de los Cazadores. Vals—Sellenick.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

### UNA VIDA DE HOMBRE

Este es un hombre sencillo, de una rural sencillez. Si se habla de una rural sencillez, es porque se piensa, al mismo tiempo, en cierta aristocracia que hay en la humildad. Este hombre vive consagrado a sus oficios con una consagración honrada y ejemplar. Siembra sus campos, recoge sus cosechas, hace, de este modo, una riqueza próspera y creciente. Este hombre es bueno, es activo, es religioso, es justo. Tiene, al par de esto, un sentido superior de la ciudadanía. Si se le llama a realizar funciones públicas, apenas aceptan aquellas que se ajustan a sus normas de hombre activo. Si se le llama a participar en campañas políticas, él se afilia leal, entusiasta a aquellos partidos que significan el orden o el buen concepto de gobierno. Pasadas estas cosas, él sigue su tarea diaria de sembrar sus campos, de recoger sus cosechas. Su nombre no hace ruido. Por largas temporadas, no aparece su nombre en los periódicos de su país. Es decir, posee la ambición de vivir tranquilo, en el sosiego de sus campos o cuando más, en el reposo de esas tertulias que al caer del día, se forman en las casas patriarcales de nuestros campos para hablar de negocios agrícolas o de intereses públicos, entre amigos íntimos que se guardan los unos a los otros, mutua simpatía y respeto.

El interés público no se reduce en este hombre a juzgar la conducta de los magistrados, a defender o atacar teorías políticas; a curiosear los incidentes parlamentarios de valor personal. El interés público tiene en él, una elevada expresión de realidad: consiste en hacer algo. Si eso algo trasciende al país, está bien. Si ese algo sirve para realizar un

bien limitada en su propio vecindario, él se siente contento de sí mismo.

Su acción en este sentido es amplia, debe ser muy amplia, debe comprender mil formas desde dar buen trato a sus colaboradores, desde insinuar un consejo, desde promover una institución, desde premiar una virtud, hasta esto que todos han aplaudido con calor y con admiración dar un terreno para una escuela y hacerse cargo de lo que cuesta construir esa escuela.

Dice un proverbio árabe que una parte de la riqueza de un hombre pertenece a los pobres. El ha aplicado a sí mismo el proverbio. Ha dado, de esta vez a los pobres, es decir a los niños, la parte que a ellos correspondía. Esto ha parecido al mayor número, un hecho singular. Por algunos años más seguirá siendo algo extraño. Pero sea que cambien las cosas o sigan como están, es lo cierto que en la biografía que de este hombre sencillo se escriba, se podrá decir que él le dió una escuela a su pueblo.

Que esa escuela sea construída con buen hierro y con buena mezcla y con buenas maderas para que ni los vientos ni las aguas ni el sol del trópico, ni la polilla la destruyan brevemente.

Sea como la casa de la parábola que fué construída sobre la roca dura para que su enseñanza efectiva perdure por un medio siglo siquiera al lado de lo mejor que hay en lo nuestro o de lo mejor que haya en el futuro.

ROMULO TOVAR

## En Nicaragua sigue la lucha fratricida

### Se han librado algunos combates

En Nicaragua no se ha respetado el armisticio. La lucha continúa, aunque en casos aislados.

Ya de esto nos habíamos ocupado en edición anterior.

Y nuestros pronósticos se han venido cumpliendo al pie de la letra.

El armisticio no ha dado el resultado que los pacifistas

tas apetecen, pues se están registrando combates aislados que al fin y a la postre darán al traste con las conferencias que se están entablando.

A pesar del armisticio, en algunos lugares de Nicaragua se sigue luchando encarnizadamente. Uno de esos combates lo hubo cerca del poblado de San Rafael, en

la costa del Pacífico.

También en San José, otro punto de la costa del Pacífico hubo un combate, y otro en El Muelizo, como también cerca de la frontera con Honduras, en que las bajas revolucionarias fueron mayores que las del gobierno.

Cerca de Quezalguaque, algunas patrullas de revolucionarias trataron de volar

puentes, no logrando su intento debido a la proximidad de un tren que creyeron condujera conservadores.

A pesar de la promesa formal de que se respeta el armisticio, los encuentros aislados se continúan y pueda suceder que de esto siga la continuación de la guerra civil en aquel país hermano.

## La gran feria de San Vicente de Paul

Un grupo de apreciables damas de esta capital está organizando una gran feria de caridad con el fin de recaudar fondos para el socorro que prodiga la sociedad de San Vicente de Paul, que desde hace muchos años viene funcionando aquí para aliviar la situación de muchas gentes pobres.

Esa feria tendrá verificativo durante los días 11 y 12 del corriente mes en las Arcadas, frente al Teatro Nacional.

Muchos son los preparativos que se hacen para esa feria y en la víspera habrá magnífico servicio de cenas servidas por simpáticas señoritas.

Durante los días enumerados no faltarán las rifas y las ventas de toda clase de objetos y golosinas.

## Partió un empresario teatral

En la mañana de hoy partió para Limón donde embarcará para Pauamá el empresario teatral Mr. Perry Girton.

El viaje de Mr. Girton es de negocios y estará ausente de ésta de dos o tres semanas.

Feliz viaje deseamos al popular empresario.

## Se acuerpa una campaña iniciada por el Ministerio de Fomento

Está en estudio actualmente de la Comisión de Obras Públicas de la Municipalidad, el proyecto presentado por el regidor Cardos, que tiende a apoyar la campaña iniciada por el Secretario de Fomento a la industria de la seda.

Según ese proyecto que conocerá oportunamente la Municipalidad, se destina una suma del Presupuesto ordinario para favorecer a esa industria dándosele otra clase de facilidades.

## Una mujer trató de envenenarse ayer

Una muchacha, como de veinticinco años y que se hace llamar Rosaura Fuentes, trató ayer de quitarse la vida tomando un veneno.

Ella se encontraba en casa de sus padres, como a eso de las seis de la tarde y sin hacer demostraciones de malestar, diluye tres pastillas de sublimado en un vaso de agua.

Antes de tomar el contenido se dirigió al patio y al regresar cogió el vaso para apurar el líquido.

Sus familiares apenas le dieron tiempo de que tomara la mitad de la solución, pues ya sospechaban las intenciones de la joven.

Ella, en momentos en que se debatía presa de dolores estomacales, confesó que había procedido en tal forma por decepciones amorosas. Que había sido engañada por un sujeto el que, después de prometerle que se casaría con ella, abandonó el país dejándola huérfana.

## Julio C. Ovares y Maria S. de Ovares

Tienen la pena de participar a sus amistades la muerte de su idolatrada hija MARIA JOSEFINA y ruegan acompañar al entierro que saldrá de su casa de habitación, a las 17 horas (5 p. m.) de hoy.

6 de octubre de 1926.

## El servicio de tráfico continúa inalterable

El servicio de tráfico se está haciendo sin ningún nuevo contratiempo. Los inspectores cumplen con sus obligaciones y hasta la fecha no han registrado nada de anormal.

En estos días deben llegar las motocicletas para los inspectores, las cuales llegaron ya a Limón.

Los escribientes señores Jiménez Meséu y Carranza han tenido demasiado trabajo en estos últimos días, pues

Imp. GERMINAL

# El sentimiento de la patria

Sembrar ideas de Patria es tanto como hacerle el alma y tanto como crearla de nuevo. No es poco darle vida a una criatura, pero menguado favor sería la vida si no se hiciera después cerebro firme y claro. Todos los pueblos, aun los salvajes, tienen sentimientos de Patria: El instinto de defensa de la tribu contra intrusiones extrañas, es también una modalidad del sentimiento de Patria. Pero ideas de patria, el concepto sereno y claro, sólo muy contados hombres lo tienen en cada pueblo. Precisamente, el abismo que separa a los pueblos de los apóstoles, es la carencia de ideas en aquellos; y también ocurre que los directores de masas, las más de las veces, se ven incapaces de la razón, para captarse adeptos. Aí Martí, pensador, no hubiera llegado a ser nunca el alma de la revolución sin sus grandes doctores de poeta y de tribuno; y tengo para mí que el propio Cristo extendió sus doctrinas antes que por las ideas, por la música de su palabra que tocaba los corazones. Pero si es útil llamar a las masas tocándolas en el corazón, cuando la Patria exige mártires, no lo es cuando pide simplemente ciudadanos. En la guerra, es patriótico despreciar la vida; en la paz lo es amarla y hacerla amable. En la guerra, sentir; en la paz, pensar.

J. ARISTIGUETA

# Juntas Principales

## Electores del Cantón Central de San José

Las Juntas Principales Electorales del Cantón Central de San José están integradas así:

- Carmen. — (Distrito I)**  
Propietarios:—Lic. don Evarado Gómez Rojas, don Pedro Salazar Rivera, don Rafael Alvarado González.  
Suplentes:—Don Virgilio Calvo Brenes, don Manuel Contreras Castro, don Alejo Aguilar Bolandí.  
**Merced. — (Distrito II)**  
Propietarios: don Victor Ortiz Pacheco, don Modesto Velázquez Cortés, don Vicente Sáenz Rojas.  
Suplentes: Don Alfredo Borbón González, don Emilio Alpizar Alvarado, don Selim Leiva García.  
**Hospital. — (Distrito III)**  
Propietarios:—Don Raúl Castro Beeche, don Florencio Hidalgo Calvo, Lic. don Rafael Herrera Jenkins.  
Suplentes:—Lic. don Guillermo Carranza Solís, don Francisco Arias Arburola, Lic. don Alejandro Aguilar Machado.  
**(Catedral. — Distrito IV)**  
Propietarios:— Lic. don Luis Castro Ureña, don Domingo Carranza Rivera, don Alberto Sáenz Esquivel.  
Suplentes:— Lic. don Marco Tulio Fonseca Chaves, don Rogelio Gócher Quirós, Lic. don Jorge Herrera Paut.  
**Z pote. — (Distrito V)**  
Propietarios:— Don Soledad Anador Garita, don Ramón Mora Hernández, don Leopoldo Acosta Flores.  
Suplentes:—Don Jesús Obando Bermúdez, don Ramón Matute y. ap., don Antonio Muñoz Obando.  
**San Francisco Dos Ríos (Distrito VI)**  
Propietarios:— Don Eugenio Carvajal Solano, don Aquileo Bermúdez y. ap., don Juan Rafael Chaves E. handí.  
Suplentes:—Don Vito Quisada Durán, don Pablo Monge Monge, don Gumersindo Hernández Valverde.

- Curridabat. — (Distrito VII)**  
Propietarios:— Don Eduardo Amador Monge, don Tobías Castro Zúñiga, don Tito Monge Hernández.  
Suplentes:— Don Jenaro Acuña Aguiler, don Belisario Loría Sánchez, don Eulrán Cordero Durán.  
**La Uruca. — (Distrito VIII)**  
Propietarios:— Don Virgilio Estrada Chaves, don Moisés Sevilla González, don Tomás Vargaa Rodríguez.  
Suplentes:— Don Manuel Rivera Porras, don Francisco Vargas Loria, don Bolívar Arce Campos.  
**Mata Redonda (Distrito IX)**  
Propietarios:—Don Abel Ferrández López, don Abel Muñoz Sánchez, don José Sandí Agüero.  
Suplentes:—Don Rómulo Hernández Fallas, don Tomás Ramírez Ureña, don Rafael Tobías Chaves Herrera.  
**Las Pavas. — (Distrito X)**  
Propietarios:— Don Honorio Arias Camacho, don Alberto María Bejarano, don Ramón Hernández Gallegos.  
Suplentes:—Don Ramón Peraza Lizano, don Ramón María Fallas, don Antonio Cárdenas Remos.  
**Hatillo. — (Distrito XI)**  
Propietarios:—Don José María Madrigal González, don José Francisco Rojas Salazar, don Abraham Retana Alvaraz.  
Suplentes:—Don Jesús Solano Rojas, don Jesús Porras Porras, don Jaime Torres Campos.  
**San Sebastián. — (Distrito XII)**  
Propietarios:—Don Juan Jiménez Zúñiga, don Constantino Ramírez Monge, don Valentín Verde Mora.  
Suplentes:— Don Francisco Zúñiga Rojas, don José Joaquín Cedeno Meléndez, don Roberto Abarca Jiménez.  
**Junta Electoral del cantón central, San José, 1º de octubre de 1926.**

CARLOS PRENES  
JOSÉ UMAÑA B JOSÉ J. QUIRÓS

# Reunión gonzalista en la capital

En uno de estos días didatura del señor González Flores. Con esa reunión se ha puesto de manifiesto que don José Rafael Mora, no existe en la república, nos llamados históricos una reunión política, en la que se trató de la candidatura del Licenciado don Alfredo González Flores. Muchos de los llamados republicanos históricos concurren a esa reunión y expusieron sus ideas muy favorables a la candidatura del señor González Flores. Después de pronunciados algunos discursos por parte de los principales dirigentes de ese movimiento, se acordó lanzar esa candidatura y verificar una 2ª reunión el día doce del corriente mes en un local adecuado que dé cabida a las muchas personas que han acogido con entusiasmo la candidatura.

Para la reunión gonzalista que ha de verificarse el doce del corriente mes se pondrán de manifiesto muchas opiniones de varios personajes de la política actual en que apoyan esa candidatura. Así se formará la directiva que pronto será publicada y se tomarán otros acuerdos de importancia relacionados con el movimiento que se inicia.

# Notas cortas

Nos llegó el número 13 de Repertorio Americano, semanario de cultura hispánica. En la portada trae el retrato de Andrés Bello y un artículo, «Maestros de ayer y campeones de hoy», por R. Blanco Fombona.

En esta ciudad se ha abierto un nuevo garage contiguo al de Bolaños y Ulloa. Su propietario lo es don Néstor Alfaro, quien instaló un servicio de autos nuevos durante el día y la noche.

También se ha recibido la revista financiera del National City Bank of New York, muy importante para todos los círculos financieros y casas de negocios de importación y exportación.

El vapor inglés que zarpó de Limón, llevó para Nueva York 55364 racimos de bananos, 1200 piezas de balsa, 12 toroguas; para Callao, 200 sacos de cacao en grano; para Valparaiso 100 sacos de cacao en grano; para Cristóbal, 113 bultos de frutas y legumbres y otras mercaderías.

El San Gil llevó 34666 racimos de banano y 14 cajas de limas.

Parece que las gestiones para la papeleta municipal combinada en San José están dando buenos resultados. Algunas de las dificultades con que al principio se tropezó están siendo vencidas. Los iniciadores de este movimiento creen que la idea se lleve a la práctica con buenos resultados.

Ayer tarde, a la una, tuvo verificativo el concierto sinfónico privado que dió la Asociación Musical en el Teatro Nacional y para lo que se había hecho circular invitaciones especiales. La música que se ejecutó fue selecta y mereció el unánime agrado de todos los concurrentes.

En una finca del Atlántico el peón Narciso Gómez dió un garrotazo a otro de color de apellido White, ocasionándole una herida grave en la cabeza.

La agresión obedeció a que ambos se encontraban enemistados desde hacía algún tiempo y Gómez había jurado acabar con el negro.

La actitud asumida por la agrupación agrícola del Congreso en lo de la licencia del General Volio ha sido muy comentada en el público. Se dice que éste es un paso de acercamiento entre ambas agrupaciones: la reformista y la agrícola que posiblemente posulará la candidatura del Lic. don Cleto González Viquez.

# Ecos y notas

Don Enrique Fonseca Zúñiga prepara otro manifiesto del Partido Reformista, explicando al país el proceso de los acontecimientos políticos que culminaron con el lance de Liberia y con la ausencia del General Volio del país. Dentro de pocos días verá la luz pública dicho manifiesto.

Los canes son llevados por docenas al depósito especial y allí permanecen durante tres días. Si en este tiempo sus propietarios no se presentan a reclamarlos son destinados al sacrificio.

Nuevamente estamos pasando por una época de robos de consideración. Esto ha dado bastante que hacer a la Dirección de Detectives, pues se están investigando algunos que alcanzan a sumas considerables. Los ladrones la están dando ahora por robar alhajas finas.

Al menor Rosendo Ramírez lo pateó una mula. El muchacho se entretenía en molestarla y el animal le propinó una tremenda coz en la pierna derecha, causándole una contusión de cuidado. Fue atendido por sus familiares.

El empleado respectivo del Matadero Municipal no da abasto para atender los reclamos sobre perros que a diario se le hacen.

## Se están instalando las Juntas Electorales

El pasado viernes se instaló la Junta Electoral del cantón central de San José, en la forma siguiente: Presidente, don Carlos Brenes; Vice-Presidente, don José Umaña y Secretario, don José Joaquín Quirós.

La de Alajuelita se instaló ayer en la forma siguiente: Presidente, don Nicor Badilla; Vice-Presidente, don Uriel Badilla y Secretario don Guillermo Carrera.

La de Puriscal quedó en la forma siguiente: Presidente, Salvador Jiménez; Vice-Presidente, Víctor Méndez Núñez y Srío. Romero Escobar.

## La situación de la Junta de Educación de San José

Con motivo de las observaciones hechas por el Sr. Presidente de la República, a la adjudicación de la licitación para construir la Escuela del Barrio México, se ha creado en la Junta de Educación de San José una situación bastante difícil.

Se hablaba ayer y hoy de la posible renuncia colectiva y de una reunión de sus miembros que se verificará mañana a fin de definir la situación.

# La Prensa

DIARIO DE LA TARDE  
FUNDADO EL AÑO 1919  
Redactor: ROMULO TOVAR  
Administrador: RICARDO FALCÓ M.  
Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes  
ADMINISTRACIÓN:  
Avenida 7ª, Este N° 344  
Teléfono N° 71 : Apartado 678  
San José Costa Rica

**Deposito y aserradero de Maderas**  
**A. GIUSTINIANI**  
Maderas de todas clases y dimensiones  
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacífico.  
Apartado 334 Teléfono 61

**LA ESPAÑA**  
**ALMACEN DE ABARROTES**  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
**Martínez & Co.**  
APARTADO N° 111 TELEFONO N° 694

**DONDE ROBERT**  
**TODA LA ROPA**

**LIBRERIA FALCO**  
Avenida 7ª, Este, Núm. 344 ...  
CASA FALCO  
Apartado 632 - Teléfono N° 71  
**LOS GRANDES POETAS**  
Poesías de Shakespeare, Victor Hugo, Horacio, Dante, Heine, Shelley, Maragall, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Carducci, Novalis, Pascaes, Leopardi, Balmont, Wordsworth Carrasquilla- Mallarino, etc.  
Para Resfriados, Gripe o Influenza  
y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja.

**No se reunió la Directiva de la Liga**  
La Directiva de la Liga Nacional de futbol por excusa de sus miembros Güell, Gallegos y Garnier no logró reunir el quorum para celebrar la sesión ordinaria de anoche.  
La sesión ha de verificarse esta tarde a las cinco en el local de costumbre a fin de remitir lo pendiente.

**Pan PARA TODOS**  
**Excelente calidad**  
Fabricado por don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "E. G. Lito".  
Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

LA FOESIA

La más alta poesía no es, a veces, la expresión directa de nuestros sentimientos...

Conozco que para la claridad es necesario un ejemplo. Lo busco en Henri Heine...

"El Rummenstelo se eleva en medio del mar, y yo me siento sobre una de sus rocas entregado enteramente a mis sueños. El viento silba, las gaviotas gritan y las olas revientan su argenta espuma."

"He amado a más de una bella mujer. He apretado la mano de más de un valiente camarada. ¿Dónde está? "El viento silba, las gaviotas gritan, las olas revientan su blanca espuma".

Nicolás Avellaneda

María Rosario

María Rosario: tú tienes tiempo, en tus manos blancas, entonces quince años; llevas un traje negro y delantal blanco; tus zapatos eran pequeños y nuevos. María Rosario: tú te ponías a coser en el patio, en un patio con un toldo y grandes evólumenes cubas pintadas de verde; el piso era de ladrillos rojos muy limpios. Y aquí, en este patio, tú te sentabas delante de la máquina; a tu lado estaba tu tía con su traje negro y su cara pálida; más lejos, en un ángulo, estaba Teresita. Y había un ancho foyouco atestado de ropa blanca y de telas a medio cortar y tú revolvías con tus manos delicadas estas telas blancas y ponías una sobre la máquina. Tus pies pequeños movían los pedales de hierro y entonces la máquina marchaba, marchaba en el sosiego del patio con ruido ligero y rítmico.

casas, en tus pies pequeños, en tu busto suavemente hechido; yo quisiera volver a aquellos años y oír el ruido de la máquina en ese patio, y ver tus ojos claros, y tocar con las dos manos muy blancamente tus cabellos largos.

Y esto no puede ser, María Rosario; tú vivirás en una casa oscura; te abrirás casado con un hombre que redacte terribles escritos para el Juzgado; acaso te hayas puesto gruesa, como todas las muchachas de pueblo cuando se casan; tal vez encima de la mesa del comedor haya unos pañales... Y yo siento una secreta angustia cuando evoco este momento único de nuestra vida, que ya no volverá. María Rosario, en que estábamos los dos frente a frente mirándonos de hito en hito, sin decir nada.

María Rosario, yo pienso a ratos, después de tanto

AZORÍN

Librería Falcó

Avenida 7ª. Este, Número 344: CASA FALCO

Apartado 638 : Teléfono No. 71 : Boletín N° 1

LIBROS SELECTOS

- A \$ 0.30 EL TOMO La escuela altruista, A. Lorenzo La Balfica fantasma, Pierre Loti El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde Miscelánea literaria, Juan Maragall La ciencia y la metafísica, C. Gagini La nueva Rusia creída por los Soviets, por C. Nicolsky Lecturas, Angel Ganivet La vida que pasa, Eduardo Zamacois El estado docente, R. C. M. Iñández La canción triste, poesías, V. Medina Del momento fugaz, L. Montalbán Homenaje a Francia, varios autores Desde Europa, José Enrique Roig Diálogos sobre la belleza, Francisco Pi y Margall Páginas selectas, Jacinto Benavente Antología hispano-americana, Nicaragua Malos vecinos, Georges Clemenceau El patio azul, Santiago Rusiñol De sobremesa, Jacinto Benavente Bronces de antaño, E. Calsamiglia El jardín de Epicuro, Anatole France Páginas escogidas, Mariano Ospina R. Juan José, Joaquín Dicenta Artículos, Eca de Queiroz Las guarías del crepúsculo, Napoleón Pacheco El alma de la escuela, Luis de Zulueta Ocios, varios autores A \$ 0.40 EL TOMO Las obras y los días, Eugenio D'Oros Poesías, Edmundo Montagné Algunas páginas, Remy Gourmont Meditaciones, M. Medina Betancourt Sus mejores cuentos, A. Monteavaro Líneas, Andrés Bello El sexto matrimonio, H. de Régnier A \$ 0.50 EL TOMO Oro de la mañana, poesías, Rafael Cardona Prosas, José Asunción Silva. Cuentos grises, Carlos Gagini Antología de la versificación rítmica, Pedro Henriquez Ureña La Jaula, cuadro dramático, Luciano Descaves Hebe, revista ilustrada, 100 páginas selecta lectura La rosa de Engaddi, poesías, Arévalo Martínez A \$ 0.50 EL TOMO Pequeño ideario, Angel Ganivet La Epidemia, comedia en un acto, Octavio Mirabeau Gente de Madrid, siluetas y semblanzas, Carlos Frontaura Poesía minuta, poesías, Felipe Pérez González Por esos mundos, Rodrigo Soriano Prosa epistolar, Marqués de Santillana Aleluyas finas!, M. Matoses Palabras, L. Rufin Contreras Polvo del camino, Angel Guerra Sol y sombra, Ricardo Sepúlveda Botones de muestra, A. Sánchez Pérez Cuentos, Alicia Pestana Rataplán!, José M. Mathcu La niña Araceli, novela, J. López Valdeoro Con el estalón, Enrique José Varona De la amistad y del diálogo, E. D'Ors El universo en la Ciencia antigua, Felipe Picatoste Rick, novela, Eduardo Zamacois Estudios sobre la Edad Media, Fco. Pi y Margall Cosas mías, Joaquín Dicenta Juglarías, poesías, Eduardo Marquina Las cocineras del rosal, O. Jiménez El hombre que parecía un caballo, Rafael Arévalo Martínez Gracia, novela, A. de Lamartine Al margen de la epopeya, E. Martín A \$ 0.75 EL TOMO Las ciencias históricas, F. Renán Trabajos de amor perdidos, comedia, W. Shakespeare Brochachos, artículos, T. P. Mechini Sala de retratos, Enrique Díez-Canedo 37 novelas cortas, varios Hermanito menor JM Chacón y Calvo De los jesuitas, J. Michelet Temas varios, Eduardo Benot Las clases jorroleras, F. Pi y Margall Crítica del cristianismo, F. Laurent El utilitarismo, Stuart Mill La propiedad, P. J. Proudhon Vagamunderías, poesías, C. Gagini Almabella, novela, Enrique Lodos Antología de escritores jóvenes, varios Chispis, Fco. P. de Sivo Alma de la tarde, poesías, Blanca C. de Hune Poemas modernos y exóticos, poesías, Bartolomé Galíndez

La buena muerte

Cuatro médicos reunidos en torno al lecho del paciente, diagnosticaron lo incurable de su dolencia. Ella sería larga, dolorosa, muy dolorosa. Vendría la muerte tras pedecimientos horribles, y vendría lenta, cruel, matando al enfermo poco a poco, a pedzcos: hoy la acción física, mañana la luz intelectual; una vez el brillo de los ojos, otra el uso de la palabra...

Después transcurriría el tiempo. La criatura humana, convertida en bestia parálitica, olularía sobre los cochones, traduciendo en gritos inarticulados el fiero martirio de su carne. Al fin, al cansarse la muerte de este bárbaro juego, el enfermo dejaría de ser; de sufrir, por él, la familia; de recetar, por recetar, los médicos.

¿Cuánto duraría el suplido inquisitorial? Meses, años tal vez. Alivios momentáneos, que luego traían momento de dolor: la agonía declarándose en sesión permanente; algo así como una cuchilla que fuera cayendo muy despacio contra la garganta de un hombre puesto boca arriba y forzado a tener abiertos de par en par los ojos.

Llevaudo en los nuestros la imagen de la víctima, caminábamos el maestro Sallilas y yo por los bajos de la Moncloa, a la hora del crepúsculo, cuando el día se dispone a morir en amorosa paz.

El sol caía lentamente, enviando a la tierra los últimos besos de su luz; el canto de las aves era un cuchicheo melancólico; un suspiro al aire vibrando en la bóveda del plisar...

Aquella agonía del astro, llena de dulcedumbre, sacudió mis nervios evocando la otra agonía, la del humano ser condenado, sin apelación, a un tormento de meses, de años, si la muerte daba en emperezarse.

—¡Pero eso es lo que dije, encaranádomme con Sallilas.

—¿El qué?—me respondió.

—El permitir prolongación indefinida del sufrimiento en el enfermo que acabamos de abandonar. Si no ha de curarse, ¿a qué prolongar su agonía? Si ella ha de ser tan horrorosa como larga, ¿a qué no evitar su duración? Si el enfermo, viviendo y sufriendo, no puede ser ya útil a sí propio y a sus semejantes, ¿por qué conservar en el mundo? Si la ciencia declara imposible su curación, ¿por qué prolongar su martirio? No fuera más ooble, más piadoso matar de golpe a esa criatura infeliz, burlando a la muerte en su lentitud y al dolor en su crueldad?

—Ya se ha pensado en ello, ya se ha discutido entre doctores eminentes la conveniencia o inconveniencia de suprimir el dolor, de acortar la agonía cuando la catástrofe es inevitable. Hasta nombre, y nombre de alta misericordia, tiene entre los médicos la solución de este problema. Le llamamos La buena muerte.

—A juicio de muchos profesionales, yo comparto su juicio—sigió hablando Sallilas— cuando la ciencia ha agotado todos sus recursos,

cuando es incurable la enfermedad, cuando el hombre víctima de ella no puede prestar servicio alguno a los individuos y a la especie, cuando sólo puede ser un parásito fúnebre, un montón de carne torturada que se deshace entre ardores, matar, no matar, acortar y dulcificar la agonía es un deber del médico. Si no puede suprimir el dolor para conservar la existencia, que la su prima para embellecer a la muerte.

—La teoría que sientan ustedes—repuse—es noble, tan noble como lógica.

—¿Por qué no la practican? —Porque a ello se oponen, dificultando, impidiendo su ejecución prejuicios de toda índole. En el orden afectivo, la duda y la indecisión familiar ¿quién sabe! asidero último de la esperanza, baluarte postrero donde se refugia el anhelo de no perder a los seres queridos; en el orden legal, la irresolución de los legisladores para autorizar un procedimiento...

—¡Tiene gracia esa irresolución de los legisladores!... ¿No dudan en entregar al verdugo la existencia de un hombre sano y hacen repulgos cuando se trata de evitar sufrimientos a un enfermo incurable!

—A más de estos prejuicios existen los que se basan en las creencias religiosas. No hay, según ellas, derecho a intervenir para matar, en los padecimientos físicos de un hombre. Tales padecimientos pueden ser un decreto divino, un anticipo del purgatorio. Después siempre queda el milagro.

Calló Sallilas cerrando su discurso con una sonrisa burlesca.

¿La buena muerte!...

¿Por qué no daría? ¿Por qué no recurrir a ella si la ciencia se declara impotente para la curación, y si el sufrimiento es horrible, interminable la agonía y la catástrofe segura?

¿Qué es más justo? ¿Dejar que la carne humana se pudra poco a poco en perpetuo martirio, viviendo encima de la tierra vida lamentosa e infecunda, o hacer que esa vida concluya y de una vez, que la carne bajo tierra acabe de pudrirse?

¿Las dudas, las indecisiones, el egoísmo, ¿quién sabe! familiar!...

En la mayoría de los casos fáciles de vencer los obstáculos familiares. Seguro de que no hay remedio para la existencia querida, de que la prolongación de esta existencia es sólo una prolongación de tormentos, ¿quién que de veras ame no oedirá de rodillas, poniendo los brazos en cruz, la muerte inmediata del adorado ser?

¿Los repulgos legales!... ¿Con qué derecho podría oponerse la ley a lo que la ciencia decretara?

¿Las creencias religiosas!... Respeto a todos los creyentes, cuando lo son de buena fe. Pero esos creyentes, a poco que mediten, no pueden suponer en Dios la

Pasa a la página 4.

Parece que la diputación llamada carlista está por el empréstito

El público sigue a la expectativa con eso del empréstito.

Es una negociación que interesa a todos, porque puede redundar en provecho nacional o en menoscabo del mismo.

Según de los comentarios que hemos recogido de la calle, la mayoría de la diputación que se hace llamar jimenista, o carlista, o republicanos o como se quiera, está por aceptar el empréstito y esos señores diputados dan sus razones para ello.

En las otras agrupaciones políticas del Congreso, esa negociación tiene su buena y mala acogida.

Pero quienes la combaten con más ahinco son los banqueros, porque con ello se les viene a reducir el porcentaje de sus negocios bancarios.

También muchos agricultores no están conformes con ese empréstito y a la verdad que no sabemos sus razones, desde luego que hay que tomar en cuenta, que cancelando el Gobierno muchas de sus deudas con los bancos éstos tendrán que verse obligados a gestionar la colocación de grandes sumas de dinero que el estado les devuelve. Y quien necesita de más dinero son los agricultores, y habiendo mucha falta, tiene que bajar el tipo de interés. Entonces

en este caso, creemos que los beneficiados serán los agricultores que necesitan de adelantos para poder continuar en sus negocios agrícolas.

Pagando el Gobierno sus deudas internas, los bancos, como lo decimos, tendrá mucho dinero que colocar a préstamo, y vendrá como consecuencia de ello la mucha oferta y la poca demanda. Y así tendrán que hacer lo puesto que el negocio bancario tiene su base en el interés del capital colocado.

Esto es la contemplación de uno de los tantos puntos que ofrecen para comentar esa negociación financiera.

Hay muchos otros en que se puede probar que no es conveniente a los intereses generales, pero eso allá el Congreso. Y a propósito del Congreso, la opinión sobre el empréstito de la Cámara aún no está bien definida. Unos piensan que es buena; otros que es mala, pero estas opiniones no se pueden adelantar hasta tanto no tengan pleno conocimiento los señores diputados de esa negociación.

Para novelas, en la Di.cción de este diario

A LOS EXPORTADORES DE CAFE

AVISO IMPORTANTE

Se avisa que los fletes sobre café para puertos terminales de Europa serán los mismos del año próximo pasado, pero a partir del primero de octubre de este año, esos fletes tendrán el derecho de devolución (Deferred Rebate) al final de la cosecha de 10 por ciento (Diez por Ciento) sobre los fletes pagados, siempre que los exportadores limiten sus embarques a los vapores de las compañías que suscriben y a los de las líneas de la Conferencia.

UNITED FRUIT COMPANY ELDERS & FYFFES LTD.

United Fruit Co. Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará el jueves 8 de abril, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana, y zarparán los días sábado en la tarde, haciendo escalas en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrà un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA llegarán a Limón via Habana y Cristóbal los viernes en la mañana, zarparán de este puerto para New Orleans, via Puerto Castilla y Habana los viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana, y zarparán de regreso los viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub Agentes Sres. Saxe & Pitts Sucursales.

M. M. MARSH, Administrador

# Las perspectivas de la producción mundial de trigo

A continuación damos datos estadísticos sobre la producción mundial de trigo y las perspectivas que se presentan sobre lo mismo para el presente año:

Sumando los pronósticos del rendimiento de ambas clases de trigo, se obtiene un total de 843.000.000 de bushels; mientras que el año pasado la producción fuera de 666.000.000 y de 835.000.000 el promedio anual en el último lustro.

A juzgar por diversos cálculos de la probable producción de trigo en 21 países del hemisferio septentrional, fuera de Rusia y de China, el abastecimiento mundial este año será casi el mismo que en 1925. Según datos reunidos por el Ministerio de Agricultura de Estados Unidos, dichos países ofrecerán un rendimiento total de 2.351.000.000 de bushels, mientras que el año pasado ofrecieron 2.320.000.000.

Por otra parte, la demanda del trigo cosechado en el año puede ser mayor que en 1925, a causa de la exigüidad de las reservas de trigo, centeno y patatas, y la insuficiencia de las cosechas en el Oriente.

En cuanto a Rusia, ha realizado algunas exportaciones de granos durante agosto; pero según diversas informaciones, el gobierno ruso tropieza este año con dificultades análogas a las del año pasado en la tarea de comprar grano a los lagriegos. Estos se resisten a vender sus productos a los precios prevecientes en el intercambio a precios proporcionalmente elevados.

Las perspectivas de equilibrio entre la oferta y la demanda mundiales, así como de fuertes compras ha contribuido a mantener los precios a pesar de las grandes remesas de trigo invernal recibidas en el mercado.

Los agricultores proyectan aumentan en un 14.4

por ciento la extensión de los sembríos de trigo invernal a cosecharse el año entrante, trigo que como es sabido se siembra en el otoño. Este hecho indica las ganancias obtenidas en la venta de ese grano en 1926. Si aumenta la siembra en tales proporciones, la extensión cultivada será de 45.064.000 acres, suma que no ha sido sobrepesada sino en 1918, 1920, 1921 y 1922. Aun teniendo en cuenta la merma ordinaria, el rendimiento de semejante extensión, además del sobrante de este año, podría elevar el total en 1927 a mil millones de bushels, lo cual afectaría los precios desfavorablemente para los agricultores.

## La buena muerte

Viene de la pág. 3.

cruidad; no pueden admitir que Dios se entretenga con el dolor de una criatura, como se entretendría un chiquillo de perversa fadole atormentado a un pájaro.

Hay que tener más alta idea de Dios, cuando se cree en él.

¡La buenda muerta!... A que la teoría se traduzca en hechos cuanto antes de benir los hombres de ciencia. Cuando la muerte no se pueda evitar, lo pladoso es dulcificarla.

Padre soy de hijos. Si uno de ellos llegara al horrible trance objeto de esta crónica, yo no vacilaré; le diré al médico: ¡Mata!...

JOAQUÍN LICENTA

## Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

# MARIA

Ella preguntóme sonriendo: Si no me llamara María, ¿qué nombre te gustaría que yo tuviera?

—Sólo un nombre te queda bien; el tuyo, porque siendo tuyo... es, por cierto, el más hermoso.

—¡Por Dios! ¡Qué maridalgal más antiguo!... Te estoy hablando seriamente; no hagas versos de la vieja escuela... Suponte que no sabes cómo me llamo ¿Cómo te arreglarías tú, para hallar un nombre digno de mí y que, al mismo tiempo, te agradase?

—Muy sencillo, — le respondí, de las cinco cosas bellas del mundo, tomaría una letra, y combinándolas formarías tu nombre.

—¿Y cuáles son amigo mío, esas cinco cosas?

—Id contándolas con los dedos El mar...

—Por qué?

—Porque él es tan majestuoso y tan dulcemente traidor como el rayo de tus ojos divinos.

—¿Y después?

—La aurora...

—¿Por qué?

—Porque es tan rosada y tan graciosa como la sonrisa de tus labios.

—¿Después?

—La rosa.

—¿Por qué?

—Porque es la expresión de tu boca.

—Continúa...

—Sigue el mes de abril. Por qué razón?

—Porque es tan perfumado como los fiús más encaes que envuelven tu seno de armiño y tus brazos de jaspe.

—¿Y por último?

—La azucena, que es blanca como esas espaldas albastrinas y es a pequeñas manos de nieve, a las que quisiera comer a besos.

—Estás hoy de un lirismo a toda prueba. Veamos; de cada una de esas cosas tomarías...

—Una letra: M del mar, A de la aurora, R de la rosa, I del mes de abril y A de la azucena.

Ella soltó una carcajada: —Pero, — exclamó por fin — si no me equivoco, con esas letras harías mi propio nombre: María.

—No te equivocastes, porque tu nombre adorado es el único digno de tí... y si no, pregúntaselo al mar, a la aurora, a las rosas, al mes de abril y a las azucenas!...

Catulle Mende

## Declaraciones del que dió la vuelta al mundo en cuce días

En una entrevista exclusiva al señor Edward S. Evans, millonario de esta ciudad que junto con el periodista Linton Wells, acaban de circular el orbe en 28 días, ha dicho que no es cierto se esté preparando para un nuevo viaje más rápido que el que acaba de llevar a cabo.

«Aunque tengo la certeza de que con mejor preparación puedo batir el récord anterior, no quiero pensar en hacerlo, manifesté el viajero. «No deseo apagar el resplandor de esta aventura con una repetición. Además en este viaje conseguí lo que me proponía, y esto es suficiente razón para que no atente otro viaje.»

La próxima vez que cruce el meridiano será con mayor calma con el fin de estudiar detenidamente los rudimentos que pude

observar desde el aire, en este viaje pasado. El mundo ofrece demasiado interés para que se gaste el tiempo en volarle por encima.

Como indiqué en mis despachos lo que más poderosamente atrajo mi atención en este viaje fue la vista de ese enfermo ya convaleciente — el gigante entre las naciones — Rusia. Antes de mi viaje había creído como la mayoría cree, que Rusia era víctima de unos pocos maniáticos, hombres ambiciosos y sin escrúpulos, — los «condenados bolcheviques» como dice el vulgo. Hoy veo cuán errado estaba. Rusia está en manos de visionarios, hombres cuyas ideas estarán tal vez equivocadas, pero que tienen cerebros poderosos y patriotismo sin paralelo en la historia de la humanidad. Estos hombres diariamente cambian sus teorías y proyectos para sincronizarlos con las realidades inmutables.

## Los juegos de futbol para el domingo próximo

El domingo próximo corresponde verificar los siguientes matches del campeonato nacional de futbol.

En Cartago, Alajuelense y Once Tigres a las once de la mañana

En Heredia, Moravia y Herediano a las diez y media horas.

En el Estadio La Libertad contra el Independencia.

Este último centro ha notificado su retiro de la Asociación Nacional de foot-ball.

## El gran baile en la Beneficencia Española

La orquesta Unión ha sido contratada para el baile que se prepara para la noche del once del corriente mes, con motivo del día de la raza en los salones de la Sociedad de Beneficencia Española.

Dicha orquesta ejecutará el siguiente programa:

- 1.-Desfile. Marcha de Aida (G. Verdi)
- 1.-Valentino. Fox (Estreno).
- 2.-Barcelona, Fox.
- 3.-I. Want to be happy.
- 4.-Bamboola, Fox.
- 5.-In a Gondola, Fox. (Estreno).
- 6.-Will you remember me? Fox.
- 7.-Neapolian. Nights. Vals.
- 8.-Song of a Vagabond. Fox. (Estreno).
- 9.-That s' my girl. Fox.
- 10.-Horses. Fox.
- 11.-Valencia. Fox.
- 12.-On the Rivera. Fox. (Estreno).
- 13.-Burgundi. Fox.
- 14.-Always. Fox. (Estreno).
- 15.-Always. Vals.
- 16.-Drifting y Dreaming. Fox.
- 17.-Guadalupe. Fox.
- 18.-Gabita. Fox.
- 19.-Pobre Esclava. Fox. (Estreno).
- 20.-Baby. Fox.

## Riña sangrienta entre dos amigos

Ayer se registró un hecho sangriento entre dos amigos en Orotina, cerca del cementerio, camino de San Mateo.

Para esa villa se dirigían los señores Rafael Rodríguez y Juan Suárez, después de haber permanecido juntos en Orotina por espacio de algunas horas.

En el camino comenzaron a discutir sobre asuntos sin importancia y de ello surgió una acalorada disputa, al término de la cual Suárez usó de su cuchillo para atacar a su amigo, infiriéndole una herida grave en la frente, como de diez centímetros de longitud.

Una vez que se tuvo conocimiento del suceso, las autoridades judiciales de Orotina tomaron cartas en el asunto, pero el agresor no ha sido capturado hasta la hora, debido a que se ocultó prontamente.

## La sesión de esta noche para conocer sobre la pavimentación de las calles

En el público ha despertado mucho interés la sesión extraordinaria que ha de verificarse esta noche por la Municipalidad conjuntamente con las Comisiones Técnicas y con los Ingenieros del gobierno local.

En dicha sesión, como ya lo hemos informado, se tratará únicamente acerca del problema de la pavimentación de las calles de la ciudad capital, asunto éste que ha venido robando la atención de los señores municipales desde hace mucho tiempo.

El problema de la pavimentación es uno de los puntos primordiales que atañen a la cuestión local, y todos esperan que este asunto, por esa razón, se resuelva pronto y que se convierta por consiguiente, en algo efectivo. Sabemos que muchos vecinos de la capital están de acuerdo con que esa obra se lleve a cabo lo más pronto posible y que están dispuestos a suscribir bonos en caso de que se haga el empréstito respectivo.

Como en todos los casos en que se trata negociaciones financieras para llevar a cabo una obra de provecho general hay sus prejuicios, estos deben dejarse a un lado y no contemplar más que el beneficio que se hace a la comunidad. Estas son las palabras de un señor regidor con quien conversamos ayer noche sobre este asunto de vital importancia.

## Partió hoy un artista

Hoy en la mañana partió para Panamá de donde seguirá el Sur el artista Guillermo de Mancha, quien ha estado entre nosotros largo tiempo.

De Mancha parte acompañado de su señora esposa Elisa Cavalcanti, que junto con él ha actuado en los principales teatros de esta capital con gran éxito.

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

Imp. GERMINAL

## Los géneros LABERINTO son los mejores y más baratos

Pídalos a todo el comercio de la república y en nuestra sucursal, 40 varas al Norte de la Botica Oriental

## EMPRESA INDUSTRIAL "EL LABERINTO"

Apartado 105 — SAN JOSE, COSTA RICA — Teléfono 254

## Otra demostración de agradecimiento al Presidente Jiménez

Ayer fué la Municipalidad de Acosta y ahora la de Desamparados que ha acordado colocar en su salón de sesiones el retrato del señor Presidente de la República Licdo. don Ricardo Jiménez como una demostración de simpatía y agradecimiento por los grandes beneficios aportados por el cantón durante la presente administración.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeral

Doble Grande y Pequeña